

Nuevos combates entre nicaragüenses y tropas yanquis

COMENTARIOS Y NOTICIAS

Una gran vida

Muchos costarricenses no conocimos personalmente a Mr. John M. Keith, pero le vimos vivir. Habrá que hacer el elogio de esa vida, por quienes lo debén hacer, para edificación del futuro y por justicia. Para quienes hemos sido sus contemporáneos, el mejor elogio de esa noble existencia de hombre está en una serie de hechos que hablan con una voz de realidad.

Él era un verdadero poder moral. En donde quiera que se necesitó la acción moral de un hombre para hacer efectivas empresas de orden superior, figuraba el nombre de Mr. Keith. Fué así, el organizador de casi todas las obras de beneficencia nacional, algunas de las cuales constituyen una honra para el país. Los buenos costarricenses que también sintieron la necesidad de esas cosas, tuvieron la sabiduría de asociar el prestigioso nombre de Mr. Keith, para darles efectividad.

Pero su vida debe ser, además, una hermosa vida en sus aspectos íntimos que no conocemos. Como costarricenses, es justo que le agradezcamos el haber hecho un hogar costarricense y el haber vinculado su destino, plenamente, a los destinos de nuestro país. La totalidad de su existencia de hombre activo no tiene más escenario que el nuestro. Con capacidades para triunfar en medios más exigentes, él se conforma en vivir en la humildad de nuestro solar, amándolo, porque dió pruebas de ello. Esto es edificante, más que para otros, para los costarricenses.

La vida de este hombre debe caracterizarse por una consagración al trabajo, por una fe sencilla en la acción persistente. No aparece como hombre de urgentes ambiciones. Pero sí parece dominado por una secreta ambición: la de revestir su existencia de un alto respeto. En nuestro sentir este es el secreto de la vida de Mr. Keith. Sus prestigios de hombre severo son su fortuna esencial. Nadie va a decir que con él desaparece una de esas personalidades propias o extrañas, que hicieron gran fortuna. Ni sabemos si es hombre de gran fortuna. Lo que hay que admirar en él por quienes hemos vivido en su tiempo y por quienes escucharán su nombre en el futuro, es su bondad, es la rectitud de su vida, es su excelente juicio, es su amor al país. Estas cosas no se valorizan en forma material, pero dan a la vida de un hombre majestad y luz.

En la hora de su muerte, tenemos derecho para decir esto como un reconocimiento justiciero: él fué en su época el mejor de los costarricenses. Definitivamente y con alta sinceridad de corazón, vinculémoslo así a los destinos, esperanzas y virtudes de nuestra patria.

RÓMULO TOVAR

El ejército americano asesinando a los revolucionarios nicaragüenses

Managua, 13.—Según los informes que han dado las autoridades militares de control de Nicaragua, se han realizado nuevos encuentros entre las tropas de la infantería de marina de los Estados Unidos y los rebeldes nicaragüenses.

En el último combate fue fusilado el general Santos Lobo y siete de su Estado Mayor. Las bajas de los revolucionarios ascienden a cincuenta. También fueron asesinados cuatro miembros de la guardia constabularia.

Los encuentros se llevaron a cabo en Quilali y en Jicharo. El origen del combate estuvo motivado en una incursión que efectuaron las tropas de la marina de Estados Unidos a fin de rescatar un aeroplano que hace días sufrió un accidente.

Se espera que lleguen aviones gigantes de los Estados Unidos para reforzar las fuerzas de la marina estadounidense.

Autoridades venezolanas han invadido caseríos colombianos

Nuevas provocaciones del tirano Juan Vicente Gómez

Bogotá, 13.—Los periódicos de esta capital continúan publicando comentarios acerca de las intromisiones de las autoridades venezolanas en territorio colombiano. Han ocurrido varios disturbios en los caseríos de Miraflores y Puerto Libre, entre los empleados de nuestros resguardos nacionales y varios ciudadanos venezolanos residentes en esos caseríos. La situación se ha complicado con el nombramiento de nuevos empleados que acaba de hacer el Estado de Zulia, de la República de Venezuela.

De acuerdo con el acta firmada en «La Majayura», el 31 de julio de 1900 por la Comisión demarcadora de límites, los caseríos de Miraflores y Puerto Libre pertenecen a Colombia. Pero no obstante eso, el gobierno venezolano continúa nombrando autoridades para esa demarcación.

Los venezolanos residentes aquí combaten rudamente la actitud de Juan Vicente Gómez y la comparan con las repetidas provocaciones de Mussolini.

El incidente de hoy El Coronel don Francisco Bonilla es herido en la cabeza por un policía

Hoy a las 13 hs. fuimos informados de que el Coronel don Francisco Bonilla había sido herido en la cabeza por un policía de la Segunda Sección.

Uno de nuestros reporteros que inmediatamente se puso en movimiento, fué informado de que tan lamentable suceso ocurrió de la siguiente manera:

A la hora indicada con motivo de la llegada de los marinos chilenos de la corbeta «Baquedano» todo el trayecto de la calle primera Sur se encontraba sumamente concurrida, siendo bastante crecido el número de automóviles. En uno de tantos viajaba colado un muchacho que fue quitado en forma un poco brusca por el policía de línea que en ese momento se encontraba en la esquina donde está la cantina El Jardín de Italia o sea la esquina N. O. del Parque Central, resultando ser el muchacho hijo del Coronel Bonilla quien al ver que el policía trataba a su hijo en forma un tanto grosera se abalanzó sobre el policía y éste dió al señor Bonilla un fuerte golpe de palo en la cabeza pro-

duciéndole una herida, por lo que el Coronel Coronel Bonilla se vió precisado a desenfundar su revólver para intimidar al policía no consiguiéndolo sino que por el contrario éste sacó también el suyo sin que afortunadamente ninguno de los dos disparara.

El policía fué inmediatamente desarmado y conducido con esposas a la cárcel.

LA PRENSA lamenta tan desagradable incidente, haciendo votos porque el golpe recibido por el Coronel Bonilla no sea de gravedad.

Se le niega la ciudadanía a una estadounidense digna

Chicago, 13.—Las autoridades de esta ciudad le han negado la ciudadanía a madame Schwimmer, estadounidense que contribuyó con su trabajo personal a la organización del movimiento pacifista que encauzó Henry Ford.

La resolución la fundamentaron las autoridades en la contestación que madame Schwimmer les dió cuando le preguntaron si ella empuñaría las armas contra cualquier enemigo de

EDITORIAL

Congreso Centroamericano de Historia

La Sociedad de Geografía e Historia de Guatemala, está realizando las labores preparativas del Congreso Centroamericano de Historia. La plausible iniciativa de los periodistas salvadoreños ha recibido entusiasta acogida en las repúblicas de El Salvador y Guatemala. Pero hasta la fecha no se tienen noticias acerca de la actitud de las entidades científicas que se dedican a cultivar la Historia, en los otros países centroamericanos.

La Sociedad de Geografía e Historia de Guatemala ha lanzado un importante folleto explicativo de los propósitos que animan a los que convocan el Congreso.

La exposición de la mencionada Sociedad es un documento de muchísima importancia. La forma en que se aborda tan intrincado problema como el de la metodología histórica, desterrando de su seno los capitales prejuicios que hasta el presente vician esa ciencia, asegura el éxito científico del Congreso.

En Costa Rica no se ha publicado hasta la fecha ningún dato acerca del Congreso, a no ser las sencillas notas informativas que han llegado a través de cables. La propaganda que tan importante iniciativa merece no ha recibido el impulso que debía habersele dado.

El Congreso Centroamericano de Historia es una de las iniciativas de más importancia para el porvenir de Centroamérica. El unionismo es una doctrina olvidada por casi todos los centroamericanos. Alguno que otro periodista que se siente entusiasmado por los últimos movimientos sociales, y contados intelectuales, son los únicos que hacen una propaganda efectiva en favor del unionismo. Pero sus actividades no pasan del terreno de la divulgación al de hechos prácticos.

Las medidas escolares no son tampoco de mucha efectividad. A pesar de que se han implantado algunas disposiciones que tienden a hermanar a todos los países de centroamérica, ellas son aisladas y no tienen la unidad que debe darse para que el plan de la enseñanza de la historia sea sistemáticamente favorable al unionismo centroamericano.

La invertebración que Ortega y Gasset cree escudriñar en la historia de los países hispanoamericanos como un fenómeno que caracteriza a nuestro grupo étnico, lo mismo se presenta en España, que entre los países de la América. Y la única manera de impedir la invertebración de nuestro continente es por medio de la enseñanza científica de la historia.

Sólo desterrando todos aquellos estigmas sociales que nos hacen partícipes del divisionismo, por medio de una propaganda sistemática en las escuelas, podemos echar las bases del unionismo franco y leal que alguna vez pueda tornarse en una realidad, dando a luz la República Federal Centroamericana.

Estados Unidos, a lo que ella contestó: que no lo haría contra la vida de persona alguna.

El domingo 16 será la conferencia sobre «La España Desconocida»

La conferencia del periodista español doctor Gregorio Campos, será dictada por nuestro compañero de la Prensa de Madrid el domingo 16

en el Teatro Nacional a las 8 y media p. m.

El tema que abarca importantes extremos, tiene íntima relación, con asuntos de palpante actualidad en esta República, baste decir que parte principal de su conferencia tratará sobre la nacionalización de industrias y el aprovechamiento de fuerzas hidráulicas.

Mañana publicaremos el programa íntegro de este acto cultural.

Deberes de cortesía

12 de Octubre 1927

Asiduo lector al diario vespertino LA PRENSA me corresponde de esta vez tener que censurar la conducta nada cortés del representante consular de Guatemala que jamás iza la bandera en el Consulado. Como es de rigor y de costumbre en los grandes días de la Patria en los días solemnes y memorables, en los días de fiesta y en el aniversario de algunas naciones, etc. etc.

Pasó el 15 de Setiembre sin que el Cónsul izará la Bandera de Guatemala y pasó el 12 de Octubre lo mismo.

En ocasión del aniversario de Colombia y del Perú, se criticó esta actitud del citado Cónsul en las mismas columnas de LA PRENSA. Estos rasgos descorteses son bien criticables, pues, ya es costumbre habitual de los Representantes diplomáticos y consulares izar la Bandera del país que representan como un honor y regocijo a esas fechas gloriosas.

En el consulado de Guatemala nunca se iza la Bandera. Trasladamos a quien corresponda remediar estos males.

DAVID FUENTES

CEBOLLAS PRIMERA CALIDAD

vende el almacén
TOMAS FERNANDEZ

Se acordó por unanimidad el establecimiento de una planta eléctrica

En la sesión municipal de ayer se autorizó a la Comisión de Vías Públicas para que elabore los planes de la planta eléctrica

Conforme habíamos anunciado en ediciones anteriores, la Municipalidad conjuntamente con la Comisión de Vías Públicas se reunieron para tratar de la propuesta hecha por la casa Siemens, de Alemania, que se compromete a hacer un planta eléctrica de treinta mil caballos de fuerza en condiciones muy favorables y fáciles de financiar.

En la noche de anteaer se reunieron conjuntamente la Comisión de Vías Públicas y la Municipalidad. Después de haberse abierto el debate, en el que todos los municipios manifestaron su opinión en contra de los monopolios, se acordó crear la nueva planta, para lo que se autorizó a la Comisión de Vías Públicas, a fin de que esta redacte los planes definitivos que han de seguirse para su construcción.

La Comisión de Vías Públicas se reunirá próximamente y tratará del plan a seguir para la construcción de la planta y una vez que ese estudio sea hecho, volverán a reunirse conjuntamente la Municipalidad y la

Comisión de Vías Públicas para aprobar en definitiva el proyecto de construcción de la planta.

Librería Falcó
BIBLIOTECA SOCIAL
Tomos de más de 200 páginas esmeradamente impresas, a \$ 1.50 cada tomo

Cuentos de Italia, Máximo Gorki
El imperio de la muerte, Vladimir Korolenko
El calvario, Octavio Mirabeau
Almas muertas, 2 tomos, V. Gogol
¿Qué hacer?, León Tolstói
Ideario, Enrique Malatesta
Crítica revolucionaria, Luis Fabbrí
¿Renovación o Revolución?, Marcelino Domingo
El abolengo, teatro, Manuel Linares Rivas

Las mañanas de Florencia, John Ruskin
Los pintores modernos (el paisaje), John Ruskin
Las siete lámparas de la arquitectura, John Ruskin
Federalismo, Socialismo y Antiteologismo, M. Bakounine
Sindicalismo y Anarquismo, Luis Fabbrí

La vida universal y el origen de los seres, Victor Delino
Las ruinas de Palmira, por el Conde de Volney

La vida trágica de los trabajadores, por el Dr. G. Feydoux
La transformación social de Rusia, por Máximo Gorki
Ciencia y Materialismo, por C. Letormeau

De frente al ateísmo, L. Arreat
La piedad triunfante, L. Ferri
La Ciencia y la Conciencia, por C. Vacherot

Los venenos de la inteligencia, por R. Richet y Delino
Naufragos, por Adrián del Valle
Ideología y táctica del proletariado moderno, por Rudolf Rocker

La Victoria, Federica Montseny
El mundo nuevo, Luisa Michel
Miguel Servet y Calvino, A. Dide
El individuo y la sociedad, Juan Grave

En Anarquía, novela, Camilla Pert
La única salvación, P. J. Proudhon
El prejuicio de las razas, 2 tomos, Juan Finot

El prejuicio de los sexos, 2 tomos, Juan Finot

REPERTORIO AMERICANO

Completo colecciones y las empasto. Precios módicos.

Pida más informes en LA PRENSA, o por el apartado 409, en esta ciudad de San José.

MIGUEL OLIVARES



LAXATIVO
BROMO QUININA
PARA
Resfriados e Influenza
El Remedio Que Da Buenos Resultados
PIDA LA LEGITIMA
Busque las Letras **LBQ** En Cada Pastilla
Marca de Fábrica Registrada
LA FIRMA *E. M. Grove* Aparece en Cada Cajita
De Venta en Todas las Boticas y Farmacias

“El Comercio” de Managua se refiere a nuestro diario

«La Prensa» es tomada en cuenta por sus campañas libertadoras

El importante diario nicaragüense que se edita en Managua, la capital del país de los lagos y cuyo epígrafe es «El Comercio», trae una noticia importante que bajo el título de La Paz del General Henry Stimson dice: «Una larga serie de artículos con el título que encabezan estas líneas está publicando el diario LA PRENSA, de San José de Costa Rica.

Se concreta a analiza la presencia en Nicaragua del delegado del

Presidente de los E. E. U. U., que no llevó al Depto. de Estado los datos concretos de la situación de Nicaragua, y de allí que continúe la matanza de Nicaragua. Ahora con los datos verídicos, que lleva en cartera el general Mc Coy de los hombres que dominan los partidos, tendrá que variar en mucho lo que allá se había dispuesto y comprendido el verdadero destino de estos pueblos».

Servicio Radiográfico de LA PRENSA

NOTICIAS DE MEXICO

Se organiza la feria del traje

México 14.—Se ha organizado por la Unión Sindica de sastres, bajo la dirección de la confederación obrera mexicana, la feria denominada del traje. La que se inaugurará próximamente será una demostración pública en la forma que se desarrolla la industria lanera.

La exportación de henequén

México 14.—Durante el mes pasado se exportaron para los Estados Unidos y Europa 11 millones de kilos de henequén, en este mes calculase igual exportación.

La Ley de Ingresos y presupuesto

México 14.—La Secre-

taría de Hacienda se ocupa activamente de terminar el proyecto de ley de ingresos y presupuesto de egresos del año próximo, al efecto de remitirlos con oportunidad a la Cámara de Diputados para su estudio, deliberación y aprobación. Los ingresos de 1928 se calculan en 280 millones de pesos.

La risa es salud

Si usted quiere pasar un buen rato, lea la revista semanal humorística GUTIERREZ y lo conseguirá fácilmente, pues tanto la lectura como los grabados que le ilustran son ingeniosísimos. Contiene 24 páginas y está impresa en buen papel.

Podemos serxir desde el primer número. Precio del ejemplar: 30 céntimos. Librería Falcó.

Alocución fúnebre pronunciada

por don Héctor Hugo Mala, comisionado por la juventud Vicentina en el acto de la inhumación del cadáver de la inolvidable Hermana de la Caridad, Sor Josefina, en la República de El Salvador

SEÑORES:

Ante el dolor que tan intensamente conturba el ánimo de nuestra sociedad; ante el desgarrado suceso que ha llenado de consternación y de la más profunda tristeza nuestros corazones la JUVENTUD VICENTINA no ha podido mostrarse indiferente. Admiradora como siempre lo fue de las nobles virtudes del ángel de la caridad que entre nosotros se llamó SOR JOSEFINA, ha querido nuestra agrupación hacer acto de presencia en el duelo general que nos embarga y viene ahora, con todo el recogimiento que inspira el misterio de la muerte, a decir sus palabras de pesar en el momento supremo en que la tierra va a recibir en su seno de madre estos sagrados despojos.

Herida cayó esta santa mujer por las fuerzas de la naturaleza; pero su envoltura corporal fué el vaso de alabastro que se rompe súbitamente y deja escapar el hábito embalsamado de una exquisita esencia. Porque eso fue el espíritu de selección de Sor Josefina: un vaso puro y cristalino que encerró el aroma de las más altas virtudes.

La muerte, cruel y despiadada, la tocó en los instantes en que de sus labios la oración alzaba el vuelo, como una paloma sin mancha y en las alas de su plegaria se fue su alma también al infinito. Impotentes para penetrar los designios de la Providencia, no nos queda más que inclinar la frente en presencia del fatal acontecimiento que lamentamos, acatando así el mandato del Único que tiene la clave de

los destinos del mundo y de la humanidad.

De la que fue Sor Josefina, nos queda su obra espiritual, que como del espíritu será imperecedera. En el cielo de nuestros recuerdos buscaremos siempre su memoria, dulce y tranquila, como siguen los ojos la cauda luminosa de una estrella que pasó presurosa bajo el firmamento y se perdió en la inmensidad del horizonte.

Ni por su nacionalidad ni por sus afectos fue Sor Josefina una extranjera en nuestra tierra. Originaria de Costa Rica, ese preciado jirón de la antigua Patria Centroamericana, se encarnió por nuestro país y el suelo vicentino tuvo la dicha de merecer las afecciones de su corazón y el rico tesoro de sus bondades.

Alma blanca, alma nacida para el bien, alma en la que ardió perennemente, como en lámpara votiva, el fuego de la caridad cristiana: tal fue Sor Josefina. Y la gema de sus virtudes engarzada estaba, como en oro de los más finos quilates, en aquellos sus modales de señoril distinción, en aquella amabilidad ingénita y atrayente de su carácter y en aquella esmerada cultura de su inteligencia; prendas todas que hicieron de su persona un verdadero dechado de su sexo. Así la conocimos, así pasó fugazmente entre nosotros; y cuando rendida por los años, ansiaba un momento de reposo, cayó vencida por la muerte y penetró en las regiones del eterno descanso.

HE DICHO

10 de septiembre de 1927.

HIERRO PARA TECHO INGLÉS

A \$ 21.50, \$ 23.00 Y \$ 25.00 ATADO

Tomás Fernández F.
ALMACÉN

TELÉFONO 198 — APARTADO 614

EL LIBRO POPULAR

PUBLICACION SEMANAL

Ensayos, Novelas, Artículos, Historia, Cuentos, Biografías, Teatro, Divulgaciones científicas

64 páginas de lectura — 30 céntimos ejemplar
LIBRERIA FALCO

LA MODA ELEGANTE

Revista quincenal para señoras con los últimos modelos de París y Londres

28 páginas de lectura con hermosas ilustraciones de modas y patrones para el corte de vestidos

Precio \$1.00 ejemplar — LIBRERIA FALCO

EN TAL DIA

OCTUBRE 14 DE 680.—DECALVACION DE WAMBA.

Esto de decalvación se llama vulgarmente peladura, y en realidad debe llamarse así, pues no es otra cosa que un sencillo corte de pelo sin fricción ni lavado de la cabeza; un simple corte de pelo de a realito y lo que se quiera dar de propina. Ahora bien, yo para titular esta efemérides me he buscado la palabreja por evitar que alguien, al leer el epígrafe, dejase de leer el artículo. ¿Quién lee una cosa que se titula «Wamba es pelado»? Nadie. Todos dicen: «Vaya un asunto... ¡contar que le cortaron el pelo a Wamba!» Y no faltaría quien creyese que Wamba era un seudónimo de Ortuño, ya que de Ortuño se habla hasta cuando va a la peluquería...

Conste, pues, que decalvar es pelar; pero conste asimismo que Wamba no tiene nada que ver con el interesante director de Correos y Telégrafos, y que, sin embargo, merece se dediquen unas líneas impresas a la peladura que le dieron en tal día como hoy, hace mil doscientos treinta y cinco años. Fué un corte de pelo verdaderamente transcendental.

Wamba era rey de los visigodos en España, y por que le pelaron dejó de serlo. La cosa tuyo su transcendencia, ¿eh?... Voy a contarla, si no con todos sus pelos y señales—pelos no quedaron, ni señales de ellos tampoco, pues el esquilado lo fué a punta de tijera,—al menos con el mayor detalle posible. Un poco de atención.

Muerto Recesvinto, los obispos y nobles godos se reunieron en Gérticos, para nombrarle sucesor, y por unanimidad aclamaron como monarca a Wamba. Ilustre varón cuya sabiduría y cuyo linaje le habían hecho ocupar antes altos cargos, donde acreditó honradez y dotes de Gobierno. Wamba reinó, y reinó a gusto de todos, extendiendo los dominios de la raza visigoda sobre la Península Ibérica, íntegra, y parte de lo que ahora es Francia. Además, hizo una intrusión en África, fundando su poco de imperio colonial. Todo ello sin contar que regularizó la vida intensa de la nación con leyes económicas y sociales bastantes liberales y hasta su miaja de progresivas.

Más fué que, viendo acercarse la muerte, quiso dejar arreglada la sucesión a la corona, y puso sus ojos en Teudifredo, hermano de Re-

cesvinto, para nombrarle heredero del trono. Esto desagradó profundamente a Ervigio, un descendiente de Chindasvinto, que quería ocupar el puesto en que tantos éxitos tuvo su dicho antepasado.

Y Ervigio piensa: «Si Wamba muere siendo rey deja el trono a Teudifredo y me revienta; pero si no muere y cesa de reinar, la cosa varía, pues el testamento de un hombre que vive no sirve para nada». Pensando lo cual proyecta la bonita combinación de dar un narcótico a Wamba, y mientras está dormido cortarle la melena con la máquina del cero. Esta peladura equivalía a la destitución, porque marcaban las leyes que el monarca había de ser godo y al godo, como a los poetas modernistas, se le conocía su calidad única-mente en que llevaba el pelo largo. Con el pelo cortado no era poeta, digo, no era godo.

Wamba, al despertar y verse rapado, se retiró a un convento. Ya veis si la decalvación tuvo para él importancia y si merece que se haga un artículo sobre ella. ¡Lo merece tanto por lo menos como si se tratase de la decalvación de Ortuño!

LUIS DE OTEYZA

El azúcar del Ingento
VICTORIA
es el mejor del país
Pídalo siempre cuando
haga sus compras

LIBROS SELECTOS

A \$ 2.50 el tomo

- La religión al alcance de todos*, R. H. Ibarreta
- Las mentiras religiosas*, Voltaire
- Ideología y táctica del proletariado moderno*, Rudolf Rocker
- La Soremus*, por Björn stjerne Bjornson
- Hacia las estrellas*, drama, por Leoní Adasndreiev
- Inútil belleza*, novelas
- El suicidio del cura*, novela
- Obras de MARCEL PREVOST, de la Academia Francesa, a \$ 3.00 el tomo:
 - Nuevas cartas de mujeres*
 - El jardín secreto*, novela
 - Cartas a Francisca madre*
 - Federica*, novela
 - El paso tranquilo*, novela
 - Últimas cartas a Francisca*
 - Cartas a Francisca casada*
 - La señorita Jaufré*, novela
 - La amazona*, nov., por E. Carrere
 - El caballero de la muerte*, poesías, por Emilio Carrere
 - El germo de las almas*, teatro

LIBRERIA FALCO

OBRA DE PIO BAROJA

- Momentum catastrophicum. \$ 1.00
- Divagaciones sobre la cultura 1.50
- Paradox, Rey, novela. 2.50
- Aventuras, inventos y mixtificaciones de S. Paradox. 3.00
- El mundo es así, novela. 3.00
- La busca, novela. 3.00
- Las tragedias grotescas, nov. 3.00
- Los contrastes de la vida. 3.00
- El aprendiz de conspirador. 3.00
- Entretenimientos, 2 sainetes y una conferencia. 3.25
- Los recursos de la astucia. 3.25
- Vidas sombrías, cuentos. 3.25
- Las horas solitarias. 3.25
- La caverna del humorismo. 3.25
- Juventud, Egoíatría. 3.25
- Aurora roja, novela. 3.50
- El árbol de la ciencia, nov. 3.50
- Mala hierba, novela. 3.50
- E laberinto de las sirenas, nv. 3.50
- Con la pluma y con el sable. 3.50
- Los caminos del mundo, nov. 3.50
- Los amores tardíos, novela. 3.50
- La nave de los locos, novela. 3.50
- La sensualidad pervertida, nv. 3.50
- Las veleidades de la fortuna. 3.50
- César y nada, novela. 3.50
- Caminos de perfección, nov. 3.50
- Los últimos románticos. 3.50
- La ciudad de la niebla. 3.50
- La dama errante. 3.50
- El amor, el dandynismo y la intriga, novela. 3.50
- La Isabellina. 3.50
- La ruta del aventurero. 3.50
- La feria de los indiscretos, nv. 3.50
- Las inquietudes de Shanti Andía, novela. 3.50
- Las figuras de cera, novela. 3.50
- El escuadrón de Brigante, nv. 3.50
- Las furias (Narváz). 3.50
- El sabor de la venganza. 3.50
- El Mayorazgo de Labrar, ilustr. 4.25
- Zalacain el aventurero, ilustr. 4.25
- Los caminos del mundo, novela, pasta. 5.00
- La casa de Atzgorri, ilustrada. 5.50

OBRA DE ENRIQUE BARBUSSE

- El Fuego, novela. \$ 3.50
- El resplandor en el abismo. 3.50
- Algunos secretos del corazón. 3.50
- Los verdugos, novela. 3.50
- Fuerza, novela. 3.50
- Jesús, novela. 3.50
- Encadenamientos, 2 tomos. 7.00

VARIOS AUTORES

- Mediums y sensitivos, por el Dr. William Fardwell. 3.50
- Por la América desconocida, por Ciro Bayo. 3.50

OBRA DE AZORIN

de la Real Academia Española

- La voluntad, novela. \$ 3.00
- Antonic Azorin, novela. 3.00
- El Político (con un estudio futurista). 3.00
- Castilla, artículos. 3.00
- España (hombres y paisajes). 3.00
- Fantasías y devaneos, artics. 3.00
- Parlamentarismo español, art Rivas y Larra (razón social de romanticismo en España. 3.00
- París, bombardeado y Madrid sentimental, ensayos. 3.00
- Entre España y Francia. 3.00
- El paisaje de España visto por los españoles. 3.00
- Un discurso de La Cierva. 3.00
- Un pueblecito (Rio frío de Avila). 3.00
- Brandy, mucho brandy, sainete sentimental en 3 actos. 3.00
- Una hora de España. 3.50
- El chirrión de políticos, fantasía moral. 3.50
- Doña Inés (historia de amor). 3.50
- Los Quinteros y otras páginas. 3.50
- Los pueblos (ensayos sobre la vida provinciana), pasta. 4.50
- El Licenciado Vidriera, pasta. 4.50

VARIOS AUTORES

- Hambre y sed de verdad, por Eugenio D'Ors. 3.50
- Literaturas europeas de vanguardia, Gmo. de Torre. 3.50
- Como la piedra del arroyo, por Manuel R. Seisdedos. 3.50
- La tragedia del Estado Español, por A. de Albornoz. 3.50
- La Venus Indica, aventuras de amor en el Indostán, por Carlos Devereux. 3.50
- El vendedor ambulante, novela satírica del siglo XVIII, por Francisco A. Chevrier. 3.50
- Las confesiones del Conde XXX, por Carlos Duclous. 3.25
- Lo que hizo Santiago Verdun después de muerto, novela, por Francisco Vera. 3.25
- Del matrimonio y del hijo, por Horacio Grumberg. 3.25
- El Ktab, el libro secreto del amor, teología musulmana. 3.25
- Memorias de una mujer galante, por Jhon Clelam. 3.25
- Lo que no pudo ser, novela, por Manuel R. Seisdedos. 3.25
- Una mujer honrada, novela, por Henrídea Boux. 3.00

Las operetas "El país de las campanillas" y "Fornarina"

Habiendo presenciado las dos últimas operetas que subió a escena en el Nacional la Compañía de Lea Candini y que se denominan: «El país de las campanillas» y «Fornarina», no podemos menos que admirar en ellas toda la gracia, toda el alma de los artistas que tomaron parte en ellas que, como Leo Micheluzzi, tenor de voz potente y magnífica que su gestiona y encanta, y María Tabassi, la eximia y gentil soprano que con su voz melodiosa y pura nos transporta en alas

de la ilusión al país de los ensueños, tal es la magia y la pureza de su voz magnífica que se eleva como un querube por el azul diáfano del célico arte que con tanta perfección practica la bella María Tabassi.

Las operetas «El país de las campanillas» y «Fornarina» son dos piezas sublimes, arrebatadoras y encantadoras que aplaudimos con todas nuestras fuerzas y toda el alma, porque encierran todo lo grande y sublime que pusieron en ellas sus autores,

Información obrera

El Comité Pro-Sacco y Vanzetti

Hoy en la noche se reunirá el Comité Pro-Sacco y Vanzetti, en el local de Marín Obando.

Se tratará principalmente del destino que ha de dársele a los fondos del Comité ya que no hay quien continúe las gestiones que hasta ahora se venían haciendo. Los comisionados suplican la concurrencia de todas las personas interesadas en la labor del Comité Pro-Sacco y Vanzetti.

Se reunirá la Comisión de Organización y Propaganda de la Confederación

La Comisión de Organización y Propaganda de la Confederación General de Trabajadores se reunirá en el día de hoy para tratar de la adquisición de un local social. Además se tratará de la citación del sindicato

que se organizará para dar comienzo a la labor que se pretende realizar.

La reunión se verificará a las ocho de la noche en el local de Marín Obando, cincuenta varas sur de «El Cometa»

Las canoas en mal estado

Hay en esta ciudad muchas canoas en mal estado, en las casas, por lo que las aguas pluviales caen en las aceras en grandes chorros, que mojan a los transeúntes y deterioran las aceras. A quien corresponda llamamos la atención, a fin de que se ordene el arreglo de las canoas.

MODISTA ofrece sus servicios para la confección de vestidos y sombreros a precios módicos. Pensión de Enrique Meneses, 175 varas del Colegio de Señoritas. En LA PRENSA informarán.

BLANCA DE RECAMAN

Depósito y aserradero de Maderas

A. Giustiniani

Maderas de todas clases y dimensiones. Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes. Frente a la Estación del Pacífico. APARTADO 334 TELEFONO 61

Fábrica de Velas

Por ser nuestra producción la más grande del país, ofrecemos nuestras velas al precio más bajo de plaza. Consulte antes de comprar.

LA ESPAÑA — MARTINEZ & CO. Apartado N.º 211 Teléfono 694

FOLLETIN No. 2

NÁUFRAGOS

Novela de gran trascendencia social y artística. Aventuras, descripciones, caracteres y viajes en los que el lector, encuentra: ciencia, emoción, ideal, interés, conocimientos y recreo. Todo explicado en un lenguaje ameno y atractivo

por ADRIÁN DEL VALLE

que lo malo pesa sobre todos. —¿Y no le parece que paulatinamente irá disminuyendo lo malo y aumentando lo bueno? —Es posible, pero no seguro. Depende de los hombres, que son los factores de la vida social, como dependemos nosotros de las células, que son los factores de la vida individual. —La vida... magno problema. —Para mí, problema resuelto. La vida no tiene más fin que la vida misma. —No, no. Hay algo fuera de la vida, que la ha creado y la impulsa. —¿Cree usted que la vida

obedece a un objetivo absoluto? —Sí, reconozco la existencia de un objetivo transcendente en la vida humana, como en la vida universal, de la que es ella una particular manifestación; pero me declaro impotente para comprenderlo. —El creyente religioso que ve en el mundo y en la vida la voluntad de Dios, y el filósofo, idealista o materialista, que suponen que la vida obedece a un plan definido, todos recurren a meras hipótesis para dar a la vida una trascendencia que muy probablemente no tiene. —Cabe dudar de las hipótesis que pretenden explicar-

nos el por qué de la vida, pero no podemos dudar, sin poner en duda la realidad misma de la vida, de que obedece a un objetivo. El simple hecho de vivir, ¿no prueba ya la existencia de éste? —Fijemos el sentido de las palabras. Si todo hecho prueba un objetivo, ello no es más que la demostración de un determinismo de causas y efectos, que preside a todo el Universo; pero cuando hablamos de un objetivo en nuestra vida, lo hacemos dándole un significado moral y transcendente — generalmente negado a los seres inferiores y a la materia bruta—y es ese objetivo el que yo no admito. Nuestra vida no tiene objeto ni fin transcendente: es un mero accidente de la vida universal. —Pero la vida universal, ¿no tiene objetivo? —Si objetivo queremos reconocerle, debemos buscarlo en ella misma, porque todo está en ella, porque fuera de ella no hay nada. El objeti-

vo de la vida, es la vida misma. —Observe que en la vida hay gradaciones, formas diversas, transformación infinita. ¿No será el objetivo alcanzar la suprema perfección? Y esa perfección, ¿no implica el reconocimiento de una finalidad moral? —Admito el cambio, la evolución incesante en la naturaleza, pero niego la perfección en el sentido absoluto que quiere darle. La esencia de la substancia universal, es siempre la misma; sólo hay cambio de formas, de estructuras, que obedecen a los movimientos y combinaciones de lo infinitamente pequeño. Lo que llamamos perfección, es simplemente un proceso de complicación, tras el cual sobreviene fatalmente otro proceso de disolución. La perfección es un hecho natural que constantemente se realiza y se deshace. —Su filosofía es nihilista, desconsoladora. Mata la idealidad, hace estéril todo noble esfuerzo humano. Reduce

el progreso a un acto mecánico, la perfección a un hecho transitorio y sin finalidad moral. No puede satisfacer a la mente humana, hambrienta siempre de ideal. —El que niegue la existencia de un objetivo absoluto en la vida, no implica la negación, por estéril, de todo esfuerzo humano. La humanidad puede crearse objetivos ideales. La humanidad en sí misma, no es más que un eslabón de una serie evolutiva, y para completar su ciclo tiene que recorrer una gradación ascendente, en la que predomine el desarrollo de la inteligencia, que es sin duda una de las manifestaciones más altas que alcanzan las series evolutivas. —Entonces, la creación y evolución de la inteligencia será el objetivo de la vida. —La inteligencia es la conciencia de la vida. El hombre se diferencia de los seres inferiores y de todo lo demás que constituye el mundo, en que puede darse cuenta de que vive, en que tiene conciencia de su existencia;

y como esa conciencia, si fuera exclusiva, le llenaría de hastío, de ahí que se vea obligado a dar a su vida un objetivo elevado, inventando ideales, dioses, religiones, arte, ciencia, filosofía, y en un orden inferior, las mil diversiones y complicaciones de la vida humana. —Quiere usted decir que el objetivo que damos a la vida responde a una necesidad de la mente. —Exactamente, sólo que es una necesidad moral que, al contrario de las físicas, jamás puede satisfacerse por completo. Los toques metálicos anunciadores de la comida, interrumpieron la conversación. Dirigiéronse al amplio y lujoso comedor, sentándose en la misma mesa. Eran los únicos hispano-americanos entre un centenar de viajeros, en su mayoría yanquis. Beltrán comió de todo con apetito; Alvar fué parco, no probando los platos de carne y dando preferencia a las frutas.

Los Méxicos que yo he visto

A punto de salir de Méjico, se me pide que esboce un resumen de las impresiones recogidas durante mi estancia, si breve en el tiempo natural, rapidísima en mi concepción psicológica. No es nada fácil la tarea a que se me invita, porque no se puede resumir sino lo que está definido, y mis impresiones de Méjico no están aún debidamente alambicadas por la reflexión y la perspectiva. Sin contar que los problemas de Méjico son demasiado complejos y candentes para compendiar en un artículo de periódico una opinión que no parezca ligera o parcial.

Aunque la parcialidad, en materias históricas, es inevitable, pues en última instancia el criterio con que uno juzga toda realidad humana es siempre personal, y la valoración de lo que se ve en torno es un reflejo del propio paisaje interior. De ahí la eterna y encomiada disputa sobre la interpretación de la historia, no sólo cómo debe ser, sino cómo ha sido y es. Nadie quiere tampoco que seamos imparciales, y mucho menos los que nos exhortan a serlo, los cuales no pretenden otra cosa que engancharnos a su facción o bandería, trocando la lisonja por el vituperio cuando se sienten defraudados. Pero esto es en todas partes el precio de ser uno leal consigo mismo.

En líneas generales puedo decir que he visto varios Méjicos; el de los que quisieran retrotraer la historia a formas del pasado definitivamente superadas; el de los radicales o revolucionarios, que, como esta palabra indica, quieren revolver, volver al punto de partida de la historia, para organizarla según fórmulas de justicia que ninguna civilización, ni la cristiana, supo realizar; y el de los moderados que, sin negar la licitud del principio revolucionario y seguros de la imposibilidad de un retroceso, discrepan sobre los procedimientos y procuran mejorarlos.

La primera especie me ha producido una impresión entre patética y cómica, sobre todo algunas de sus variedades. Yo comprendo que en Méjico haya gentes que, por temperamento, educación, interés o tradiciones familiares, añoren la era porfiriana, tan próxima al presente. Siempre ha habido y habrá partidarios de los sistemas de gobierno que anteponen el orden y la prosperidad—aunque sea en provecho de los menos—a los ideales de justicia en beneficio de los más. Lo incomprensible es que todavía haya quien sueñe con los conquistadores y con la oligarquía en Méjico. Es como si de una selva virgen irrumpiese de pronto un ictiosaurio u otro animal que creta y desapareciera.

Pocos hombres habrá que me aventajen en admiración por la cultura y la acción civilizadora de España, y pocos han defendido con tanto entusiasmo como yo la obra de restaurarla y rehabilitarla que llenó la vida del gran Marcelino Menéndez y Pelayo; pero de eso a creer que la historia de mi patria es indiscutible por perfecta o que es posible remontarla, como deliraron algunos, media un abismo. Y lo curioso es que estos cerriles alardes de españolismo anacrónico rara vez se dan entre españoles, sino entre algunos aborígenes puros de América, como si poseídos de lo que los psicólogos norteamericanos llaman un complejo de inferioridad se esforzaran por en-

cubrir un linaje étnico de que se avergüenzan, en lugar de enorgullecerse, como corresponde a todo hombre digno de este título, sea cual sea su procedencia. Esto me recuerda el discurso del negro retinto de Puerto Rico, que empezaba fogosamente: «Nosotros, los de la raza latina»...

De estos casos de atavismo histórico, con sentimiento ancestral de siervos, he encontrado pocos, por fortuna, en Méjico, aunque su misma escasez les obliga a suplir lo desesperado de la causa y la indigencia de los medios mentales de defensa con una procacidad de lenguaje y tono que ya no se estilaba en ningún ambiente civilizado, salvo entre hombres intelectualmente oriundos de los seminarios de teología. Pero, de otra parte, son un excelente barómetro para conocer la atmósfera que envuelve a las ideas en un país, pues es sabido que cuando la defensa de ciertas doctrinas corre a cargo de los energúmenos, quiere decir, que se trata de ideas ya virtualmente muertas. Cuando un pensamiento es vital, se propaga siempre con dulzura y elegancia, fiado en su propia fuerza. El ademán soez y la voz destemplada suelen ser signos de sinrazón y estulticia.

Las otras dos especies que se disputan el presente y el porvenir de Méjico—los revolucionarios y los moderados—merecen la atención de cuantos se interesan por el porvenir de la llamada civilización occidental. Los resultados de la revolución mexicana, ya triunfe, ya fracase, servirán de enseñanza a todos los pueblos de estructura fundamentalmente agraria, que son la mayoría. De ahí su universalidad. La justicia del propósito no la discute ya nadie. La disputa versa sobre los métodos, sobre la ley o leyes que en definitiva han de regular el reparto y aprovechamiento de tierras, con la menor injusticia, y la mayor utilidad para todos. La revolución mexicana tiene una ventaja sobre la rusa, y es que no está constreñida por dogmas apriorísticos. Va de la vida a la razón y no de la razón a la vida, como en Rusia. Ese proceso natural, más que racional, admite mejor las rectificaciones de la experiencia y es la mayor garantía de éxito del ensayo. De todos modos, es uno de los experimentos sociales más profundos que se han hecho en la historia. Quizás no falten las recaídas; pero será para levantarse con más bríos y seguir la marcha con mejor conocimiento del camino. Parece imposible el salto atrás y la vuelta al estancamiento. La transformación que se está alumbrando lleva su séquito de amarguras; pero en la vida histórica, como en la natural, no hay parto sin dolor.

Paralelamente a este Méjico que lucha por redimir a millones de seres humanos de una servidumbre milenaria, elevándolos a la categoría de hombres, con todas las dignidades y prerrogativas de ese concepto, he visto otro Méjico que se afana heroicamente por mantener su soberanía frente a ciertas formas predatorias del capitalismo extranjero y frente a la Iglesia de Roma. Creo que la cuestión religiosa y la cuestión pretroclera son simplemente conflictos de soberanías entre una nación que quiere completar y conservar su independencia y poderes económicos o espirituales que aspiran a vivir por su propia ley en una

tierra extraña. Estas batallas de Méjico despiertan un interés universal, porque esas fuerzas de dominio gravitan, presentes o en potencia, sobre la mayoría de los pueblos, y sólo los inconscientes, con vocación de colonos, pueden encogerse de hombros o reírse, servilmente, de esta sorda pero dura epopeya mexicana, que es una lección y debiera ser un motivo de orgullo para todos los pueblos hispánicos.

El porvenir de los españoles en Méjico me ha interesado muy especialmente. Creo que la desaparición o disminución de los inmigrantes españoles sería una desgracia para este país, por sus cualidades de laboriosidad, de espíritu de empresa, de predisposición al cruzamiento de razas, de comunidad de lengua, de adaptabilidad rápida, de étnica individual y colectiva y de sentimentalidad histórica. Pero creo también que existe una separación excesiva entre mexicanos y españoles. Fuera de las relaciones del trabajo—casi siempre enojosas, incluso entre los mismos naturales de un país,—me parece que hay poca convivencia entre unos y otros. No sé de quién es la culpa; probablemente de ambas partes por igual. Echo de menos asociaciones comunes que los acerquen y compenetren. El Instituto hispano-mexicano, de intercambio universitario es un excelente principio en la obra de fusión espiritual por hacer. Pero a mi modesto juicio, el Instituto debiera ser un organismo cerrado, sino abierto a cuantos mexicanos y españoles quisiesen formar parte de él, como la Institución hispano-cubana de cultura. Y no debiera limitarse a traer profesores españoles a Méjico y a enviar profesores mexicanos a España. Aquí hay españoles bien preparados por su inteligencia, cultura y profesión para emitir opiniones ponderadas y sensatas sobre muchos problemas de Méjico, y hay mexicanos que, a su vez, podrían revelar a los españoles residentes aspectos de la vida mexicana poco conocidos o mal interpretados. El Instituto podría extender sus actividades y fomentar un intercambio libre de información y debate entre mexicanos y españoles aquí establecidos.

Quisiera hablar de algunos de los hombres que están estructurando la revolución, con un entusiasmo y una competencia que no siempre encuentran en los países más consolidados; de la honda transformación que se está operando en algunos organismos del Estado de Méjico; de la admirable obra de educación del indio por la enseñanza primaria y profesional, del renacimiento de las artes y singularmente de la pintura, de muchos otros temas que, si fuera a desarrollarlos, darían a este artículo las dimensiones de un libro. Basta, pues, con lo dicho, que tiempo queda por delante para desenvolver espaciosamente lo que ahora va aquí sólo como índice incompleto.

No cerraré estas líneas sin agradecer públicamente las innumerables atenciones que he recibido de mexicanos y españoles. Si al acercarse unos y otros a mí, he contribuido con algo de acercamiento de todos, despertándolos la conciencia de que sobre la historia pretérita, que todavía nos divide, hay una historia común por hacer, que debe unirnos, daré por bien empleado lo que sinceramente, no creo haber

SOCIALES Y PERSONALES

BODA BRUCE-SEGURA

A las 15 horas de hoy en la Capilla del Sagrario, se celebrará la boda muy distinguida de Mr. Roberto Bruce, con la apreciable señorita Isabel Segura M.

Impartirá la bendición nupcial el Canónigo Hidalgo, y después de la ceremonia religiosa, los padrinos e invitados pasarán a la Torre del Oro, adonde habrá una magnífica recepción. Los nuevos esposos, han de salir en viaje de bodas esta misma tarde, para una finca en Cartago.

LA PRENSA, se complace vivamente, en formular sus mejores votos por la felicidad del nuevo hogar.

DUELO EN LA CIUDAD DE HEREDIA

En la ciudad de Heredia ayer falleció el joven don Oscar Sánchez Cortés, a consecuencia de una larga enfermedad obtenida a su regreso de Europa, adonde hizo sus estudios.

Fallece a la edad de 24 años, lleno de energías y cuando más necesidad tenía de vivir, para poner en práctica todos sus conocimientos adquiridos en uno de los mejores Colegios de Alemania a donde no hace mucho tiempo había hecho estudios. Su fallecimiento ha sido muy sentido en todas partes de la República, porque su popularidad, lo había hecho acreedor del cariño de la gente, quienes siempre encontraron en él el joven amable y franco. Fallece dejando cosechadas grandes simpatías y dejando el recuerdo más vivo sus buenas cualidades de hombre noble y franco.

A las once horas de hoy en la Iglesia de San Francisco de Heredia, se celebraron sus funerales, saliendo de allí el cortejo, con un lucido acompañamiento.

LA PRENSA envía su más sentido pésame a sus afligidos padres don Julio Sánchez Lépiz y doña Emilia de Sánchez a sus hermanos Luis Dobles S. y señora, don Fabio Pacheco y señora, doña María Ester v. de Sánchez, Abel, Carlos, Julio, Edgar, Milton y Liliam Sánchez y lo hace extensivo al resto de la familia doliente.

VIAJE DE LOS ESPOSOS FURNIS SEGREDA

En el tren de pasajeros de hoy para Limón, salieron rumbo a Londres, a donde fijarán su residencia, el ca-

merecido: la consideración de muchos de los hombres más distinguidos de Méjico, incluso de algunos que discrepan fundamentalmente de mis opiniones.

Y para que nada faltase, tampoco ha faltado el homenaje complementario: la acometida del bárbaro pedantuelo, con borla tomista, odio teológico y alma de resentido. Pero del bárbaro es mejor la testarada que la caricia inédita, para evitar confusiones. Hay disparos de testuz que hay que agradecer, porque confirman que estamos donde debemos. Un refrán que seguramente no está en los latinajillos de Lovaina es: Dime quién te embiste y te diré quién eres. Gracias, pues, también por esto.

LUIS ARAQUISTAIN

ballero inglés Mr. Mauricio Furnis, acompañado de su apreciable esposa doña Margarita Segreda de Furnis, y su lindo niño James Woolford.

Con motivo del viaje de los esposos Furnis-Segreda numerosas personas de nuestra sociedad, fueron a la estación a despedirlos, y demostrarles una vez más sus simpatías.

LA PRENSA que los considera sus amigos muy dilectos, le desea una feliz travesía a los distinguidos viajeros.

DATOS BIOGRAFICOS DE MR. JOHN M. KEITH

Mr. John M. Keith, nació en Brooklin, estado de New York, en el año 1864. A la edad de 21 años llegó a Costa Rica, radicándose en la Zona del Atlántico, y despertándole gran interés los negocios agrícolas, que muy en breve con sus grandes esfuerzos puso en práctica. Fueron sus padres Mr. Henry M. Keith y Mrs. Lily Faulkner de Keith. Al iniciarse en esta República los negocios bananeros de la United Fruit Company, fué nombrado el señor Keith, para el desempeño de la administración de estos negocios, los que llevó a cabo con muy buen tino, hasta el año de 1905, en que se retiró, para dedicarse a los negocios de banca, y obtener algunas representaciones extranjeras, y atender como apoderado general de los negocios en Costa Rica de su tío Mr. Minor C. Keith.

El 15 de Agosto de 1894 contrajo matrimonio con doña Rosa Alvarado, siendo éste un hogar modelo de hogares, por sus virtudes, y de él hay seis hijos orgullo de nuestra sociedad, son ellos: Emily, Rosita, John, Henry, Rafael y Clotilde.

LA PRENSA en este día de duelo para la Patria, con la irreparable pérdida de este apreciable caballero, envía su más sentida demostración de condolencia, a la apreciable familia Keith Alvarado.

COLOCACION DEL BUSTO DEL DR. DON CARLOS DURAN EN EL ASILO CHAPUI

A las 10 horas del 12 de octubre tuvo verificativo en el Asilo Chapuí, la inauguración del busto del recordado hombre de ciencia, doctor don Carlos Durán.

En ocasión de este acto, llevarón la palabra en nombre de la Facultad de Medicina, el Dr. Barrionuevo; en nombre de la Junta de Caridad, el Licdo. don Alberto Echandi, y en nombre del Asilo Chapuí, el Dr. don Francisco Segreda.

El bronce a la memoria del recordado doctor Durán, fué colocado a la entrada, en la parte del centro del edificio, sobre un lucido pedestal.

Después del acto y ceremonia del caso, se celebró una espléndida recepción, y todo terminó a las 12 horas.

TEDANZANTE EEL CLUB UNION

Mañana, para festejar a los huéspedes chilenos de la «Corveta», un comité social organiza un Té Danzante en el Club Unión a las 15.30 horas.

NUEVOS SOCIOS

Han sido aceptados como nuevos socios del Club

Unión, don Hugo Scaglietti, y Mr. Zimeranann.

DE TEMPORADA

La apreciable dama doña Amalita Volio de Lizano, pasa una temporada en la ciudad de Alajuela, en la finca de don Oscar Rohrmo ser h.

EL BANQUETE DE ESTA NOCHE EN EL FOYER DEL TEATRO NACIONAL

Esta noche a las 19 horas, en el Foyer del Teatro Nacional, el Gobierno ofrecerá un banquete a los oficiales y marinos chilenos.

La mesa será instalada en el Foyer, el que estará adornado para esta noche con los escudos de Chile y Costa Rica, los que irán al fondo del salón unidos por lazos de banderas. Habrá un servicio especial, y la orquesta del profesor don Ricardo Jiménez Rojas ejecutará el siguiente programa musical:

- 1 Obertura, Juana de Arco; G. Verdi.
 - 2 Gran Selección de la Opera Madame Butterfly, Puccini.
 - 3 Gran Selección de la Opereta Condesa Maritza, Kalmann.
 - 4 Serenata Española, Córdova; Albeniz.
 - 5 Vals, Poema de Amor; Mezzacapo.
 - 6 Gran Selección de la Opera Mignon, A. Thoms.
 - 7 Tango Argentino, Negrita; Duarte.
 - 8 Selección, Opera Manón Lescaut; Massenet.
 - 9 Selección-Opereta, Hans el tocador de flauta; Louis Ganne.
 - 10 Fox Trot, Fiocchi di Neve; R. Valente.
 - 11 Gran Selección, Opera «Fedora»; Giordano.
 - 12 Vals, Rubias y Morenas; E. Waldteutel.
- ◀ Himno de Chile.
◀ Himno de Costa Rica.

LLEGARON LOS OFICIALES Y MARINOS CHILENOS

A las 12 horas de hoy llegaron a esta capital los Oficiales y Marineros de la corveta chilena «Baquedano».

En tren especial salieron hoy temprano de la ciudad de Puntarenas, adonde llegaron desde ayer. Fueron al puerto numerosas personas de nuestra sociedad, algunos miembros del Cuerpo Diplomático, una comisión de estudiantes del Liceo de Costa Rica, representantes de los diarios de esta capital, y además el señor Encargado de Negocios de Chile don Julio Fuenzalida. Pasa a la pág. 8

Fue herido un oficial de policía en la Estación del Pacífico

Hemos sido informados de que hoy fue herido en la Estación del Pacífico un oficial de Policía, que se llama Francisco Bonilla por un individuo de malos antecedentes cuyo nombre no hemos podido averiguar.

El herido fue llevado al Hospital para su curación y el heridor conducido a la detención.

LOS PUNTOS SOBRE LAS IES

Documentos para la historia

literaria de Costa Rica

S. José, 1.º de Octubre 1927

S. José, 5 de Octubre 1927

Sr. D. Julio Acosta G.

Sr. D. Julio Acosta G.

Ex-Presidente de la República

Ex-Presidente de la República

Ciudad.

Ciudad

Mi muy estimado D. Julio:

Estimado don Julio:

Como quiera que su opinión merece mi más atento cuidado, me extrañó muchísimo ver en «La Nueva Prensa» del viernes una nota informativa según la cual Ud., y algún otro señor, hau felicitado al señor Rogelio Sotela por los reportajes que él ha «dictado» (confesión del reportero), a don Pío Luis Acuña para aquel mismo periódico, acerca de nuestros valores intelectuales.

No puedo resistir al deseo de suplicarle me diga si en efecto Ud. se adhiere al fondo y a la forma de esos reportajes, en el último de los cuales Vincenzi y yo quedamos inservibles, y me manifieste, con a autoridad que Ud. tiene para aprobar o acotar, lo que haya de cierto en esto; que su opinión, cualquiera que ella sea, es positivamente digna de mi mayor respeto, y sus acotaciones para mi obra serán motivo de mis propias reflexiones.

Espero que se sirva Ud. perdonar esta súplica mía, y me permita una vez más repetirme su estimado affmo.,

RAFAEL ESTRADA.

Acompáñole ese recorte, que de seguro Ud. no ha leído, origen de los vulgares despechos de su admirado Sotela.

Yo justifico perfectamente la repulsión que Ud. siente aquí a «todo lo que huele a versos y a letras» (repulsión que Ud. no sintió al felicitar al auto-reportero) y justícole, por su ausencia, de ignorar mi labor, iniciada en tres libritos y desarrollada en cuatro años de REPERTORIO AMERICANO, difundida por cierto en otro tanto de UNIVERSAL ILUSTRADO, EXCELSIOR y HORIZONTE de México, ORTO de las Antillas, NUESTRA AMERICA y GACETA DE BUENOS AIRES en Argentina, ULTRA e HISPANIA de la Península y en etcétera y más etcéteras para no cansarlo con el humo, pero no puedo justificar de modo alguno que Ud., confesándose ignorante de esa labor, privadamente, haya dado en público una opinión favorable a unos desahogos en los cuales se pone al autor de dicha labor como pondría un borracho de aldea al gendarme que lo lleva a refrescarse bajo seguro techo.....

Léase, don Julio, ese recortito, y luego me dice, aunque no me lo diga, si esta es la sinceridad y la franqueza que a Ud. le agrada más es esa «franqueza» que Ud. elogia en el Sotela del 30 de Setiembre, franqueza que yo llamo más bien vociferaciones de un hombre vulgar y malcriado. Yo pude contestar a su dios de la franqueza que, además de tratar como a chuscos a los lectores, miente desesperadamente: que él elogió mi libro HUELLAS, como lo elogiaron Chacón y Calvo, González Martínez, Dr. don José Ingenieros, Alfonso Reyes y la Mistral, y la Ibarbourou y también etcéteras porque se nos viene otra vez el humo y si ahora lo recuerda con aire despectivo es por el ardor que le causara mi franqueza; que él reprodujo, en VALORES LITERARIOS, poemas de ese mismo libro que ahora ataca, como ataca ahora a don Cleto y lo pone como un chuica habiendo dicho de él, en aquel mismo libro, que era «el padre de la Patria»; que él nunca había escrito versos libres antes de que «yo» rompiera el charco en que vivíamos y pusiera en corriente las aguas y hasta el barro, y que después de haber soportado yo el baldón del medio, él ha sido de los primeros en ensayar los nuevos ritmos,—de oídas porque no los conoce—, y le demostraría que no sabe medirme un verso de Brenes Mesén siquiera, y esto que Brenes Mesén es anterior al arritmo, al veritmo, al ritmo alado, al ritmo fijante, al ritmo lejano, tan ritmos todos como cualquiera otro, sometidos todos a normas bien definidas que él, como muchos, ignora. Todo esto, y más, pude contestar a su admirado amigo, a base de demostrárselo de una vez. Pero preferí convenir con Ud. en que la vulgaridad se contesta a sí misma.

JULIO ACOSTA.

PARA BUENOS LIBROS EN LA DIRECCION LA PRENSA

Ruégole, para terminar, pasarse una ojeadita por ese recorte, sobre todo en los párrafos que le señalo, en donde, precisamente, hablo de que en nuestro medio holgazán y bullanguero es lo más corriente emitir nuestra opinión sobre cuestiones que ignoramos y llamo eso charlatanería literaria.

Y, claro, aunque yo estimaría muchísimo una letra de Ud., no me atrevo a pedirle que se tome la molestia de contestarme. He querido darle esta explicación para demostrarle que su muy atada ayer, que tanto le agradezco, está muy lejos de dejarme satisfecho; porque,

una de dos: o vé Ud. de lejos todo lo que huele a letras y a versos, o lo vé bien de cerca; o elogia Ud. la «franqueza» y lo dice así si es que se hace responsable de ello y elogia los reportajes en general y me lo sostiene a mí en privado. Nada de esto logré definir con su muy atenta que tanto, por lo demás, le agradezco.

Créame, don Julio, que en esto me lleva el interés de conocer nuestro medio y sus hombres, y que me repito sinceramente una vez más su estimador afectísimo,

RAFAEL ESTRADA.

ASUNTOS EDUCACIONALES

Ajustémonos a la ley

En el Artículo XIV del Capítulo 3.º de la Ley Orgánica del Personal Docente, en vigencia se expresa que para el efecto de juzgar la labor de los maestros, son legales cinco calificaciones a saber: Excelente, Bueno, Aceptable, Mediano e Incapaz.

Siendo ésto palabra de ley, no me explico cómo—según leí en el «Diario de Costa Rica» de uno de estos días—un grupo de Directores de Escuela trata de suprimir, tomándose atribuciones indebidas, la calificación de «Excelente».

Creo que éste no es un derecho de ellos y que si tal desconocimiento debiera llevarse a cabo, no serían los directores de Escuela los llamados a recortar la Ley, sino el Congreso Nacional, desde luego que se trata de reformar una Ley de la República.

Alegan los Directores que en las calificaciones de fin de año hay abundancia de «Excelentes» y que ésto significa un aumento en el sueldo de los maestros así calificados; pero no están en razón, porque si los maestros merecen los aumentos de su sueldo y están de acuerdo con la Ley, deben justamente ser aumentados.

Además, ésta es casi la única forma de que los maestros ganen un poco más, pues bien sabido es que sus sueldos son exiguos y que encuentran, siempre, cuando se habla de mejorar su situación económica, una casi total oposición en el Congreso.

Porque el aumento del 10 por ciento establecido recientemente, ha sido hecho a regañadientes, y ni cura ni alivia el mal.

Al ver la antes dicha actitud del grupo de Directores, he creído que ellos, se muen

ven en esto con cierto egoísmo, porque estoy casi seguro de que ellos han recibido ya los beneficios de los «Excelentes» y ahora les duele que los otros lo recibían también.

Lo malo es que la Ley es pareja y así como señala penas para los malos maestros, señala también recompensas para aquellos que ponen lo mejor de su vida al servicio de la Educación.

La egoísta actitud de los Directores es estéril; no están dentro de sus dominios y no pueden legislar.

Porque ¡Vive Dios! que vivimos en una República y nadie puede aquí, parodiando a Enrique IV, decir: «El que manda soy yo».

M. TULIO CASTRO C.

San Ramón, Oct. de 1927.

Gómez y Almada acorralados

México, 13.—Las tropas del ejército regular de México tienen acorralados a los insurrectos Almada y Gómez, esperándose su captura dentro de unos días.

JOHN M. KEITH

La vida es medida de la muerte: muertes hay grandes, muertes hay pequeñas, la vida de Mr. John M. Keith hace que su partida sea altamente dolorosa.

Fué su vida la recta que unen dos puntos. Nacer para el bien y hacer de él motivo de vida.

Su vida nada supo de dobleces, pues que no recurre a ellos quien sabe cual es el camino recto, y va por él.

Borró de su mente las nacionalidades con el corazón. Fué Mr. John costarricense de nombre inglés.

En el Hospital de San Juan de Dios lo oía decir con esa su bondad llena de generosidad: «el hospital se nos llena, sufre el pueblo necesidades... dolorosamente las gentes ya no nos caben, nos vemos forzados a construir pabellones nuevos...» Y si se trataba del Asilo, con el cariño de su propia casa y los enfermos eran sus hermanos...

Fué por la vida con la única preocupación que acaso valga algo: hacer el bien; se hermanó de la caridad y ella lo llevó hasta su fin, guiado por suave mano.

Fué la vida de Mr. John M. Keith la que hace hoy de su muerte duro pesar...

MAX JIMÉNEZ

Una operación

La señora Ninfa Urbina vecina de San Francisco de Mata Redonda fue operada de apendicitis en el Hospital de

San Juan de Dios. La operación fue practicada anteayer con mucho éxito y la apreciable señora se encuentra en un estado de salud muy bueno. Nos alegramos.

El Director del Liceo de Costa Rica

invita por este medio a todos los discípulos del recordado Profesor don J. Zacarías Salinas, para el acto de colocación de la placa que como justo homenaje de cariño y gratitud a su memoria, le dedica el Liceo de Costa Rica, establecimiento del cual fué dignísimo Director.

Este acto se verificará el próximo sábado 15 de Octubre corriente a las 9 horas.

San José, 8 de Octubre de 1927.

J. Fidel Tristán

Director del Liceo de Costa Rica

Artistic Photo Co.

AMPLIACIONES CONVEXAS

PIE CUESTA DE MORAS

NO LO PIENSE MAS

Si quiere construir bien y barato

diríjase a RAMON LEON h. que tiene en su depósito un gran surtido de

Maderas escogidas del Pacífico

(que él mismo ha ido a escoger personalmente) y que vende a muy bajo precio

CONSTUIR BIEN ES AHORRAR

Depósito: 150 varas al Oeste de las Bodegas de Adolfo Sáenz

TELEFONO 1032



El Boletín de la oficina Sanitaria panamericana.—Así se llama una excelente revista que se edita en Washington, D. C. (E. U. de A.) que trata de salubridad y otros temas importantes, que acabamos de recibir.

Por la Salud.—La revista mensual de la Liga de Sociedades de la Cruz Roja que se edita en París, acaba de llegar a nuestra mesa de redacción con material muy relecto.

Es redactada en español.

BIBLIOGRAFÍA

General española e hispanoamericana.—Es una revista bien presentada en español que se redacta en Madrid. El material que trae es bueno.

París, Sud & Centro América.—Esta revista que se edita en París y en francés ha llegado a esta redacción.

Damos las gracias por el envío de todas estas revistas.

Lotería del Asilo Chapuí PLAN PARA EL SORTEO

DEL DÍA 6 DE NOVIEMBRE DE 1927 Emisión de 15.000 billetes divididos en vigésimos a razón de \$ 20.00 cada uno a \$ 1.00 el vigésimo

Valor en premios: \$ 189.000.00	
1 premio de \$ 50.000	\$ 50.000
1 premio de 10.000	10.000
1 premio de 5.000	5.000
10 premios de 1.000	10.000
40 premios de 500	20.000
103 premios de 200	20.600
10 aproximaciones al primer premio (5 anteriores y 5 posteriores, de \$ 200-00 cada una)	2.000
10 aproximaciones al segundo premio (5 anteriores y 5 posteriores) de \$ 150-00 cada una	1.500
10 aproximaciones al tercer premio (5 anteriores y 5 posteriores) de \$ 100-00 cada una	1.000
149 terminaciones a las dos últimas cifras del primer premio de \$ 100-00 cada una	14.900
1350 terminaciones a la última cifra del primer premio, de \$ 40, cada una	54.000
11685 premios	Valor \$ 189.000

Dolores de Cabeza Causados por Resfriados El Laxativo BROMO QUININA alivia el dolor de cabeza curando el Resfriado. Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

LA PRENSA
Diario de la Vida Nacional

REDACTOR-GERENTE:
RICARDO FALCO M.

COLABORADORES:
Lic. RÓMULO TOVAR
MAX JIMENEZ

ADMINISTRADOR:
HUMBERTO LIZANO

AGENTE GENERAL DE ANUNCIOS:
EDUARDO MONTEALEGRE

PRECIO: \$ 2.00 AL MES

DIRECCION:
7ª Avenida Este No 344
SAN JOSE, COSTA RICA
Teléfono 71. — Apartado 1311

Un barrio muy sucio Los huecos del Barrio México

El barrio de las casas del Gobierno allá por Plaza Víquez, al Sur, están sus calles tan enmontadas que da miedo andar por allí de que un reptil lo muerda. Justo que la higiene entre en aquel barrio que es un descrédito para San José.

En el barrio México existen unos huecos que son un foco de infección. Bueno sería que los llamados a vigilar por la higiene y el buen nombre de la ciudad capitalina, se preocuparan y ordenaran el cierre de esos huecos.

LA ESPAÑOLA
PARAGUAS Y SOMBRILLAS EN TODO ESTILO
Calle Alfredo Vollo Sur. Frente a la Pacific Lumber Co.
Ventas por mayor y al menudeo
SUCURSAL: Lado Sur del Cometa
Tengo forros especiales, hago toda clase de compostura garantizada.
Ap. 1094. — Tel. 1132
CASTO RODRIGUEZ

PALABRAS QUE SE OYEN HOY EN LOS CAMPOS Y CIUDADES DE LAS AMÉRICAS:

... es precisamente lo que yo buscaba, el legítimo:
"MARSALOVO. BONOMELLI"
(RICO VINO DE POSTRE RECONSTITUYENTE ITALIANO. ELABORADO CON VINO DE MARSALA ANEJO, YEMAS DE NUEVOS DEL DÍY Y GZÚCER)
LA. BONOMELLI & C. MILANO (ITALIA)

DEL CORE & Co.
DISTRIBUIDORES
GUTIERREZ
Semanao Español de Humorismo
24 páginas: Cuatro colores: 30 cénts.

Xaudaró • Tovar • Penagos • Ribas
Bartolozzi • Roberto • Baldrich
Karikato • Barbero • López Rubio
Tono • Etc.

K-HITO, Director
Los mejores escritores humorísticos
Concursos raros: Secciones extrañas

¡Contra la neurastenia!
¡Contra la hipocondría!
Humorismo sano — Buen gusto

COMPRE UD. TODOS LOS SÁBADOS
GUTIÉRREZ
En la Librería Falco puede conseguir todos los números publicados hasta la fecha.

Se alquilan habitaciones para oficinas o dormitorios
Informarán en la Redacción de LA PRENSA.

Ricardo Falco
Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio.

Correos

Ayer a las 19 horas llegó correo de Europa, E. U., Canadá, México, Antillas, Perú, Brasil, Ecuador, Zona del Canal, Panamá y Asia.
98 sacos de cartas 120, impresos 413, paquetes postales de E. U. 631, en los vapores «Ariguani» y Calamares.
Hoy a las 8 y 30 horas sale el vapor «Ariguani», para Europa, vía Bristol y Jamaica directo.

Paquetes postales
Hoy viernes se despacharán paquetes postales para Francia, Alemania, Holanda, Jamaica, Inglaterra, E. U., Zona del Canal, Panamá, España, México, Centro América.

Salida de «vapores»
El próximo sábado a las 8 y 30 horas, sale el vapor Calamares, vía Nueva York, rumbo al Norte para Estados Unidos, Canadá y Europa.
Para Cuba (directo) Vía Port. Pierce. Estados Unidos (Sur y Oeste) Pto Rico, Haití, Rep. Dominicana Filipinas Haway Asia, Vía Cristóbal, América del Sur.

Tipos de cambio

New York	400 1/2 %
Londres	389 1/2
París	79 1/2
España	350
Italia	110 1/2
Suiza	387
Bélgica	280
Berlín	400 1/2
Amsterdan	40 1/4
Marcos	0.240 o a.

IMPRENTA GERMINAL

Comunicación

Hemos recibido la importante comunicación siguiente:
San José, Barrio México, octubre de 1927.

Señor Redactor de LA PRENSA.

Saludando a Ud. atentamente no es grato comunicarle que el domingo 2 de los corrientes en asamblea de vecinos se procedió a la elección de las personas que debían integrar el Patronato Escolar de la Escuela República Argentina y la Junta Progresista del Barrio México, quedando instaladas.

Estas dos Juntas inician sus labores bajo los auspicios de la buena voluntad y patriotismo de los vecinos, del

Gobierno y de todas las personas generosas de elevado pensamiento que saben apreciar la trascendente importancia de la escuela y adelanto de un barrio, dentro del orden social y la moderna vida de las colectividades, contando con el apoyo colectivo para aunarlo a la buena voluntad con que desean trabajar los Miembros de las Juntas.

Con toda consideración y respeto nos suscribimos de Ud. atentamente servidores, El Presidente, Alejandro Vargas Araya; El Secretario, Eloy Castro López; El Presidente, Roberto Castro Ureña; El Secretario, Bolívar López Ch.

LIBRERIA FALCO

Libros escogidos a \$ 3.00 el tomo

Obras de PIERRE LOTI, de la Academia Francesa:
Diario Intimo, 1878-1886
Carmen Sylva
Reflejos en la senda oscura
Figuras y cosas que pasaron
Pascuala Ivanovitch
Flores de astio

Obras de R. GÓMEZ DE LA SERNA
El chalet de las rosas, novela
El circo (humorística ilustrada)
La malicia de las acacias, novelas
Cinelandia, novela grande
El novelista, novela grande
Gollertias, con ilustraciones

Obras de CARMEN DE BURGOS, (Colombina)
La malcasada, novela
La mujer fantástica, novela
Nueva cocina práctica, ilustrada

Obras de RAMÓN DEL VALLE INCLÁN
La marquesa Rosalinda, teatro
Luces de Bohemia, teatro
Los cuernos de D. Friolera, teatro

LIBROS ESCOGIDOS
El peligro yanqui, Luis Araquistáin
El arca de Noé, Luis Araquistáin
Héroes, novela, Joaquín Dicenta h.
Tapices viejos, teatro, E. Marquina
El retablo de Arellano, por Eduardo Marquina
La moza del castañar, novela, por Alfonso Camín
La emoción del camino, por M. de las Cuevas García
La consulesa, teatro, S. y J. Alvarez Quintero
Los frutos ácidos, cuentos, por A. Hernández Catá
La guerra a través de un alma, por Gabriel Alomar
Verba, prólogo de Azorin, por Gabriel Alomar
La espuma del ocultismo, por J. Menéndez Ormuza
El pasajero, pasta, por Cristóbal Suárez de Figueroa
Locuras burguesas, novela, por Clement Vautel
La travesía camarera del amor, cuentos galantes, por Mura
Beso de oro, novela, por E. Marquina
En torno del fascismo italiano, por Francisco Cambó
El alma y sus manifestaciones a través de la Historia, por Eugenio Bonnemere
Un idilio, novela, pasta, F. Copé
El primo Basilio, novela, 2 tomos, por Eca de Queiroz

Exito Editorial
No olvide que las novelas de COLECCION PRINCESA son las que todos leen y todos pueden leer. De venta en la Librería Falco. Precio: \$ 3.00 el tomo. OBRAS PUBLICADAS

Anita, por M. Dely
El Rey de los Andes, por M. Dely
Ruinas en flor, por G. Chantepleure
Amor que todo lo vence, por Jean de la Brète
Los terrores de Lady Susana, por C. de Chandeneux
El sueño de Suzy, Henri Ardel
A los dieciocho años, M. Aigueperse
Rosa Perrin, por Alice Pujo
Amor es vida, por Matilde Alante
La profesora de piano, F. O'Neill
El mal paso, por J. des Gachons Kitty, por K. Tynan
La marquesita, por A. Dourillac
Un cuento azul, por Henri Ardel
Ninón, por Guy Wirta
Silencio heroico, Jean de la Brète
Amada en el dolor, René Star
El Secreto de Kernic, P. Segonzac
La paloma de Rudsay-Manor, por M. Dely
La doble farsa, por G. de Wally
El rey que tuvo un solo amor, por Juan Laguna Literas
Hija de héroes, por M. Dely
Doris, por Curtis Yorke
Paulina, por G. de Wally
El crimen de un comediante, por Pierre Gourdon
Hipócrita, por M. Dely
Un grito en las tinieblas, por A. Flory
La dama del castillo negro, por C. N. Williamson
El juramento de Lucia, por Wally
Todo Ilegal, por H. Ardel

UNITED FRUIT Co.
SERVICIO DE VAPORES

Los vapores ULÚA, TOLOA, CALAMARES y PASTORES, harán el servicio entre Limón y Nueva York, llegando los Jueves en la mañana a Limón, vía Habana y Cristóbal, y zarpando los Sábados en la tarde para Nueva York, vía Cristóbal y Habana.

Los vapores SURINAME, SARAMACCA y COPPENAME, que hacen el servicio entre Nueva Orleans y Limón, llegarán quincenalmente a Limón los Viernes en la mañana, zarpando de regreso para Nueva Orleans, vía Bocas del Toro y Cristóbal, Sábado en la tarde.

Los vapores ZACAPA, SANTA MARTA, METAPAN y SIXAOLA, harán un servicio adicional entre Limón y Nueva York, llegando a Limón los Martes a medio día, vía Kingston, Cristóbal, Cartagena y Puerto Colombia y zarpando los Miércoles a medio día para Nueva York, vía Cristóbal y Kingston.

Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE, que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón, tocando en Trinidad y Barbados, llegarán quincenalmente a Limón los Jueves en la mañana, zarpando de regreso para Avonmouth, vía Cristóbal y Kingston, los Viernes en la tarde.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón, o a los Sub-Agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucs.

M. M. MARSH
Administrador
San José, Octubre 1º, de 1927.

NUEVA SERIE PARA INTRODUCIR EL ÚLTIMO MODELO DE LA MAQUINA DE COSER NEW HOME

Garantizada por la fábrica, por cuarenta años de servicio satisfactorio, la ponemos al alcance de todas las personas que puedan pagar con el trabajo de la máquina el valor de las amortizaciones.

- Esta serie será de sólo 70 socios que costarán \$ 4.00 semanales cada uno.
- Cada quince días se sorteará una máquina.
- El socio favorecido en cada sorteo tiene derecho a su máquina sin pago extra alguno. Los socios no favorecidos en los 35 sorteos tienen también derecho a la máquina al cancelar su último recibo.
- El socio que resulte favorecido y tenga una amortización atrasada, tiene derecho a la máquina, pero pagando una multa de \$ 25.00.
- El socio que deje de pagar tres cuotas consecutivas, perderá su derecho al club y con ello lo que haya pagado anteriormente.
- Las acciones son transferibles previo aviso.
- Después del pago de la 10ª amortización los socios pueden retirar la máquina, siempre que deseen una garantía aceptable.
- Los recibos se pagarán en "LA MARINA" o a nuestro cobrador, según conveniencia.

Dedique unos pocos minutos a visitarnos y le demostraremos las ventajas de esta máquina de coser

VD. PUEDE OBTENERLA SOLO CON CUATRO COLONES
— 70 socios — 35 sorteos — Solamente una serie —

LA MARINA
AVENIDA CENTRAL — FRENTE AL MERCADO

Fábrica de hielo, Cerveza, y agua gaseosa
Ginger grande, pequeña

Traube

Agua mineral, Kola doble, Kola Champagne
Cream Soda, Gingerale

Pida en todo establecimiento la CERVEZA Y LOS REFRESCOS TRAUBE

Más consideración a las maestras rurales

Hemos presenciado el caso muy digno de consideración de las pobres y sufridas maestras de escuela que de la ciudad de Heredia tienen que ir a pie a distintos distritos y caseríos a dar sus lecciones diarias, pasando por grandes lodazales. Nos parece esto una falta de consideración, una grosería si se quiere, de los superiores del Departamento de Educación Pública, hacia las maestras que con tanto estoicismo y valentía se trasladan a pie por nuestras insufribles carreteras, a cumplir con su deber y a practicar una obra de misericordia: «Enseñar al que no sabe», a repartir el pan de la enseñanza a los niños y brindarles sus cuidados maternales.

La Secretaría de Educación Pública debiera disponer de un autocamión o varios para conducir las maestras tanto de Heredia como de Alajuela a los diferentes lugares a donde tienen que trabajar, y así en las demás provincias.

Mientras las maestras son tratadas de este modo, sin atenciones, ni

consideraciones de ningún género, aquí en la capital sobran los autos oficiales, pero no siempre en servicios oficiales.

Mientras las abnegadas maestras tienen que recorrer diariamente por nuestros campos varios kilómetros bajo las lluvias torrenciales y sobre los fangales, de lo que sólo en Costa Rica se llaman carreteras, aquí en la capital sobran los automóviles oficiales «no siempre prestando servicios oficiales».

No sería posible llevar a cabo la idea que aquí damos de que se adquieran unos cuantos auto-camiones para que a diario sean trasladadas las maestras rurales de las ciudades a sus respectivos lugares a donde tuvieren que ir a dar las clases?

No sólo se dispone de un exagerado número de automóviles oficiales aquí en la capital, sino que esos autos se están renovando a menudo.

Cómo, pues, no hacer algo por quienes merecen más que muchos que aquí disfrutan de los carros oficiales?

La Novela Mundial

Publicación semanal : Tomos publicados

Pío Baroja: La casa del crimen
Ciges Aparicio: La honra del pueblo
A. Hernández Catá: El viaje sin fin
Jose M. Salaverria: Jardín cerrado
Manuel Bueno: La dulce mentira
C. de Castro: La inglesa y el trapense
Andrenio: La perfecta casada
Tomás Borrás: Noche de Alfama
Máximo Gorki: Una mujer
Juan José Domenchina: El hábito
Valle Inclán: El terno del difunto
G. Sanchiz: La comediante china
Gutiérrez G.: Shakespeare II
Clarín: Avecilla
L. Santullano: Carrocera, labrador
José M. Matheu: La cadena rota
Eugenio D'Ors: Magín o la previsión y la novedad
Moriales San Martín: El último amor de Don Juan
L. López B.: Si...no...¿Qué sé yo!
R. Coloma: Los hijos de la carroña
Rafael López de Haro: ¿Eres tú?
J. Toral: Los tres dones del diablo
Carmen de Burgos: La misionera de Teotihuacan
Pablo Parellada: La mosca dorada
D. Pérez: En el lencel de la vida
Ramón del Valle Inclán: Ligazón
J. Francés: Una despedida de soltero
M. López Roberts: La cofia
Insúa: En el alegre Madrid de 1905
Juan José Lorente: El ultraje
R. María Tenreiro: Dama pobreza
Emiliano Ramírez Angeli: El extranjero misterioso
Pío Baroja: El horroroso crimen de Peñaranda del Campo
Marquina: Adán y Eva en el Dancing
Alberto Insúa: La señorita y el obrero o Un «flirt» en la verbera de San Antonio
Eugenio Noel: Martín el de la Paula en Alcalá de los Panaderos
Rafael López de Haro: Se ignora cuál de los dos
A. Martínez Olmedilla: El águila herida
José Mas: La ofrenda al hijo
V. de Pedro: El estigma de un beso
Cansinos-Assens: La casa de las cuatro esquinas
Alberto Insúa: Mademoiselle Simone en Madrid
Valle Inclán: Ecos de Asmodeo \$0.60
Humberto Pérez de la Osa: La Libertad y Claudio
Cristóbal de Castro: Clavellina

Alberto Marín Alcalde: El precio de la dicha
Antonio Zozaya: Cómo delinquen los viejos
Ramón Gómez de la Serna: El hijo del millonario
Pedro de Répide: Un suceso vulgar
M. Bacariss: Las tinieblas floridas
M. Bueno: Una historia de amor
J. Aguilar Catena: Reguero de luz
Rafael López de Haro: Cara a cara
Luis de Val: Dice una mujer...
M. Ciges Aparicio: El príncipe de Trapisonda
Jesús R. Coloma: Los linajes
A. Insúa: La casa de los solteros
J. Llampayas: El oso del Sr. Gimson
Diego San José: El niño perdido
Valle Inclán: La rosa de oro.
A. Larrubiera: Ana María.
J. Dicenta: Una lección de amores
Sara Insúa: La mujer que defendió su felicidad
Fco. Camba: La garra invisible
López de Haro: El hombre del ombreiro gris
Cristóbal de Castro: La jaula de oro
Alberto Insúa: El galán supersticioso
Antonio Zozaya: Miopita
Carrere: Aventuras de Lázaro Ocaña
Valentín de Pedro: El hijo del Rey
Pedro de Répide: El oro que reluce
J. R. Coloma: Se ríe un marido
Ramón del Valle Inclán: La hija del capitán
C. de Burgos: El «Misericordia»
Francisco Camba: Piedra rodada
López de Haro: Mi amigo el viajero
J. Grau: El dominio del mundo

64 PÁGINAS CON ILUSTRACIONES. 30 CÉNTIMOS EJEMPLAR.—LA MEJOR COLECCIÓN DE NOVELAS CORTAS.—DE VENTA EN LA LIBRERÍA FALCO.

Teatro Selecto Contemporáneo

A \$ 1.75 EL TOMO
Despertar de primavera, tragedia infantil en tres actos y un prólogo, por Frank Wedekind
La vida del hombre, tragedia de cinco actos, por Leonidas Andreiev
La huelga, drama en tres actos, por John Galsworthy
Hacia las estrellas, por Leonidas Andreiev
Laboremus, Björnstjerne Björnson

El tráfico en la capital

Si una persona convertida en bizarro jinete, montado enbrioso y elegante corcel recorre la ciudad, no puede seguir la ruta que lleva, bien sea al Norte, al Sur, al Este o al Oeste. ¿Por qué? preguntarán nuestros lectores. Por la sencilla razón de que la policía en servicio se lo impide, no hay tráfico por ningún lado. Bueno: preguntamos nosotros: ¿es que un caballo está equiparado a la par de los automóviles y demás carruajes? Un caballo apenas ocupa un metro de terreno en nuestras calles, mientras que un automóvil si ocupa poco más o menos tres o cuatro metros cuadrados. ¿Esto es justo? ¿Se puede calificar como un carruaje a un semoviente cuadrúpedo como el caballo.

No, es muy descabe-

hada la actitud de la policía deteniendo jinetes en nuestras calles, y cumpliendo ordenes fuera de tiesto que reciben de sus Superiores.

Otra circunstancia que debemos traer a colación es de que si un gran hombre viene a caballo, verbigracia el Lic. don Carlos María Jiménez o don Carlos Collado u otro que sea notable, no es molestado absolutamente para nada por la benemérita policía, eso, sí, salga a caballo el campanero de la metropolitana o cualquier otra persona de humilde condición, entonces no hay tráfico, se le molesta, lo que es un atentado para la libertad individual.

¿Vivimos, o no vivimos en República?

Tiene la palabra los Jefes de Policía y el Jefe del Tráfico.

Su alteza real el Príncipe de Asturias

El Príncipe de Asturias, heredero del trono y de la Corona de España nació el año de 1907 en Madrid, la capital de la península ibérica. Por lo tanto es un apuesto y simpático joven que cuenta apenas con 20 años de edad. Su gentileza, su arrogancia, y la esmerada educación que ha recibido en la Universidad de Madrid, lo hacen un joven de cultura muy refinada y bien preparado para ser el futuro monarca de España.

Hace poco tiempo el Príncipe se vió al borde del sepulcro con motivo de una enfermedad que contrajo, llegándose a temer por su vida. Entonces se pensó seriamente en el heredero del trono en el caso fatal de que sucumbiera el Príncipe que es legítimo heredero y sucesor de don Alfonso XIII, y el problema consistía en quién debía ser entonces el heredero del trono español, porque el segundo hijo del Rey es mudo. Para solucionar este asunto tenían que reunirse en sesión plena las Cámaras de Diputados y Senadores, y bajo una deliberación bien amplia y con un criterio bien sano y sensato disponer quien sería el nuevo heredero. Dichosamente quiso el destino que el Príncipe mejora-

ra y entonces se dejó de pensar en el sucesor de Alfonso XIII, lo que trajo la consiguiente tranquilidad en toda la península y en los círculos políticos y sociales que comentaban a su modo la situación creada por la enfermedad del Príncipe de Asturias.

El joven Príncipe de Asturias que en el futuro será sin duda alguna un monarca de las mismas condiciones de su padre, gentil, democrata, ecuaníme, patriota y buen estadista que seguirá la política laboriosa y honrada que don Alfonso XIII le ha imprimido como un sello característico a su glorioso reinado, reinado de paz, de orden, y de progreso que ha elevado a España a la más alta cima de su gloria, como una de la más prósperas y florecientes naciones de Europa, que marchan a la vanguardia de la más pura y refinada civilización del viejo mundo.

ONIX

JUEGO DE DORMITORIO

Tenemos encargo de vender un hermoso juego de dormitorio que costó \$4.000 y puede conseguirse en \$1.500 al contado o a plazos. Es de lo mejor que hemos visto en muebles. Para informes en LA PRENSA.

Petates recibió ROBERT

Aserradero y Depósito de Maderas EL LABERINTO

OFREZCO MADERAS DE LAS MEJORES Y LA CANTIDAD QUE QUIERAN A PRECIOS BAJOS

Depósito permanente de puertas y ventanas

Cuando Ud. necesite maderas, LLAME AL TELÉFONO N.º 937 Y SERÁ ATENDIDO CON PRONTITUD

MARIANO STRUCK

LA MEJOR FABRICA DE REFRESCOS

AGUA MINERAL SUPERIOR de las fuentes de la Selva Negra de Bad Durrheim, Alemania. Es la que recomiendan las eminencias médicas para curar los desórdenes digestivos. Pruébela y se convencerá que es infalible.

JUAN LUIS CAMPOS

Tel. 190 — SAN JOSE, C. R. — Ap. 935

Si anuncia en LA PRENSA, el éxito de su negocio está asegurado

Solamente cuando se viaja sobre llantas BALLOON



INDIA

se nota la diferencia que existe entre ésta marca y las muchas otras conocidas

Equipe su automóvil con BALLOON «INDIA»,

¡¡¡¡¡ ES POR SU BIEN!

KOBERG & CIA.

IMPORTADORES

SAN JOSÉ

A los exportadores de café

AVISO IMPORTANTE

Los fletes, rebajas sobre café y condiciones de pago de estas rebajas, para puertos terminales Europeos, serán este año, los mismos de la temporada próxima pasada, siempre que los exportadores limiten sus embarques a los vapores de las Compañías que suscriben y a los de las Líneas de la Conferencia.

UNITED FRUIT COMPANY
ELDERS & FYFFES, Limitada

TEATRO VARIEDADES

VIERNES 14 DE OCTUBRE DE 1927

A LAS 7 P. M.

París en cinco días

Muy divertida comedia

A LAS 8-30 P. M.—La grandiosa producción

DOROTHY VERNON

por MARY PICKFORD

Domingo: Sensacional estreno del año

Alma del Desierto

Intenso drama de amor

LAS GRANDES EXCLUSIVAS DE LA EMPRESA AMERICA Y VARIEDADES

RONALD COLMAN Y VLMA BANKY

en el intenso y hermoso drama

Alma del Desierto

cinematografía extraordinaria de Artistas Unidos

DOMINGO 16 EN LOS TEATROS

AMERICA Y VARIEDADES

Teatro MODERNO

VIERNES 14 DE OCTUBRE

A las 7 p. m.—Gran estreno de COMICAS

A LAS 8-30 P. M.

Grandioso debut de la Compañía

LEA CANDINI

con la preciosa opereta en 3 actos

FRASQUITA

ENTRADA... \$ 4.00

Teatro Adela

HOY A LAS 7 P. M.

VALENCIA por Mae Murray

MAÑANA: DEBUT DE

MARIA TERESA MONTOYA

—con—

LA MUJER X

Los anuncios de este diario darán su negocio gran renombre

como la verdad.—BALDOMERO ARGENTE.

dios de combatir las ideas de Henry George, la inteligencia más hermosa y el más cristiano espíritu de nuestro tiempo: falsearlas o ignorarlas.—TOLSTOY.

No hay más que dos me-

Pensamientos

¡Hermanos trabajadores. Cuando Cristo vino a cam- biar la faz del mundo, no habló de derechos a los ricos, que no necesitaban ob- tenerlos; ni a los pobres que sin duda, hubiesen abu- sado de ellos en imitación de los ricos; no habló ni de utilidad ni de interés a un pueblo al que la utilidad y el interés habían corrompi- do; habló de deber, habló de amor, de sacrificio y de fe, y dijo que entre todos serian los primeros los que hubiesen contribuido más, por su trabajo, al bien de todos.—MAZZINI.

ración en generación ha sido patrimonio de los mejores, fué el creer que debía socorrerse a los pobres ofreciéndoles una li- mosna, predicándoles la re- signación y la esperanza, empleando los demás proce- dimientos, emolientes y de consolación, excepto el úni- co que Dios ordena: JUSTI- CIA.—RUSKIN.

Después de la guerra, in- fluidas por las consecuen- cias de ésta y por la mayor exaltación que diversos he- chos han encendido en las masas proletarias, todas las ideologías sociológicas se han modificado, rectifican- do algunas sus más esencia- les bases. La ideología geor- gista, no. Porque la guerra con sus derivaciones y los apasionamientos de las ma- sas con sus vehemencias, han sido una continua e irrecusable comprobación de las afirmaciones del georgismo. Este ha perm- necido y permanece, en me- dio de todo el desmorona- miento de ideas y de estruc- turas sociales, sereno como la razón, incombustible

Es inútil que los hombres estén llenos de amor y fe, si ante todo no son justos; y el gran error que de gene-

res, cuatro colones la entrada suma que está al alcance de todos y que dará oportunidad para que se conozca la mejor compañía de opereta que ha llegado a Costa Rica.

EXIJA

Al pedir géneros de EL LABERINTO, quen lleve el distintivo que consiste en una orilla azul, blanco y rojo

Economía, duración y firmeza en los colores DE VENTA EN AN JOSÉ

- Salomón Alcázar Miguel Carranza Domingo Vargas Cecilio Nieto César Arguedas José Esquivel Alberto J. Zamora Robert Hnos. Miguel Ayales Etanis/ao Garrón Calixto Madrigal Gabriel Vargas Barzuna Hnos. José Longhi Selím A. Scheker Enrique Vargas José Carreras Antonio Herrero Máximo Morales Jaime Vargas Gustavo Carvajal Nicolás Murillo Tobías Vargas José Simón

Quiere Ud. construir?

El Aserradero y Depósito de Maderas

“La California”

Wm. Brealey

Le proporcionará las mejores Maderas a los precios más bajos, entregándole inmediatamente a entera satisfacción de Ud. los pedidos que le haga

•Frente al Telar El Laberinto

Teléfono 1349

Apartado 293

Teatro NACIONAL

Sábado, 15 Octubre

8 P. M.

Conferencia por el eminente filósofo americano

DR. IRVING S. COOPER

quien se presenta al público de Costa Rica bajo los auspicios de La Sociedad Económica de Amigos del País

PROGRAMA

- 1.—Obertura: Organo. 2.—Canto: Sra. doña Julia de Cecci. 3.—Presentación del conferencista por el señor don Julio Acosta García. 4.—CONFERENCIA: EL RENACIMIENTO DE LA ESPIRITUALIDAD.

NOTA.—La Conferencia es ABSOLUTAMENTE GRATUITA.—Como hay gran demanda por localidades, sírvase Ud. obtener la suya en la taquilla del Teatro durante el día sábado.

Esta noche debuta en el Teatro Moderno la Compañía de Operetas «Lea Candini» con «Frasquita» a precios populares

Con placer consignamos que reina un entusiasmo indescriptible por el debut de la Compañía Italiana de operetas «Lea Candini» en el Teatro Moderno. debut que se efectuará con la preciosa opereta de Lehar que se titula «Frasquita» obra admirable en la cual obtiene un gran éxito la Compañía.

La legada de la mencionada Compañía al Teatro Moderno era esperado con entusiasmo indescriptible por nuestro público, que ha comprendido los méritos indiscutibles de este conjunto artístico pero que no le gusta ir al Nacional a sufrir las exigencias de la etiqueta.

De allí que la llegada de la Compañía «Lea Candini» al Moderno sea un suceso inmenso y que estemos seguros que la cortísima temporada que allí hagan esos artistas será fecunda en éxitos innosos.

Hoy como decimos, dará «Frasquita» la obra preciosa y de música divina y mañana sábado será la presentación de María Tabassi con la preciosa opereta de Ka-

mann «La Bayadera». Los precios para esta temporada serán popula-